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香港特區立法會昨日二讀辯論，其後三讀全

票通過《維護國家安全條例》，88名立法會議

員在二讀發言時強調，2014 年的非法「佔

中」、2019年的「修例風波」，為香港帶來了

沉痛的教訓，通過《維護國家安全條例》可有

效防範黑暴、「港獨」和暴力破壞，讓市民大

眾無須再擔心破壞分子「攬炒」香港，又期

望特區政府未來進一步加強宣傳和解說工

作，幫助市民大眾更清楚明白立法原意

及相關細節，以摒除誤會和疑慮。

◆香港文匯報記者 姬文風

議員感慨議員感慨：：倘早立法倘早立法 豈有黑暴豈有黑暴
期望政府加強宣傳解說期望政府加強宣傳解說 助港人了解細節釋除疑慮助港人了解細節釋除疑慮

曾任特區政府保安局局長、於2003年主
理基本法第二十三條本地立法的立法會

議員葉劉淑儀在昨日二讀發言時慨嘆，倘當
年成功立法，也許就不會有過往幾年的亂
局，很開心現在能以立法會議員身份參與立
法，「這次國家安全立法，比起我在21年前
處理的，肩負了更大責任，我很高興今日能
夠走到這一步，可以完成憲制責任。」
她認為，若能在2003年立法，將不會出現
2014年79天的非法「佔中」，以及2019年
駭人聽聞的暴力行動，「（如果）當時我們
已經有了分裂國家顛覆（政權）這些罪行，
就算阻嚇力不如今天的條例那麼周密，但當
時都是有法可依，將那些不法分子拘捕。」
議員尚海龍以普通話發言，表示近來收到

眾多新來港人才、多間大學在港校友會的訊
息，希望其轉達支持立法的心聲，強調他們
最大的心願是安居樂業。

憶黑暴不堪回首 更惜安定祥和
他憶述自己2019年時在香港科學園工作，
曾助80多名香港中文大學內地生，通過陸
路、水路，「逃難」般地撤離至深圳，不堪
回首，「可見今天由亂到治、安定祥和的社
會環境來之不易，真的要珍惜和維護！」
尚海龍表示，很榮幸自己可以和全港市民

一起編寫歷史的新一頁，又形容中央與香港
處理國家安全立法的整個過程，就是最有說
服力的「一國兩制」香港故事。
議員蘇長荣表示，立法會議事廳曾經被暴

徒搗亂、蹂躪到癱瘓，再加上警察總部被圍
堵，中央駐港機構被肆意衝擊，交通基建被
人破壞，香港人人自危。過去，有反中亂港
分子躋身特區管治架構，用納稅人的錢公然
做出賣國行為，「這就是沒有二十三條、沒

有國安法的香港真實歲月，荒唐至極。」
他認為是次立法的目的和意義，是築牢國
安屏障，令香港不再經歷血的教訓，而正正
是香港居民認清國家安全的重要性，感受到
法例實施後帶來的效用和好處，立法成為民
心所向、民之所願。
議員葛珮帆憶述，「當年因為反對黑暴，

有商店被毀、有活人被火燒、有人被磚頭掟
死、有警員被刺殺燒傷、有議員被打、立法
會被破壞、無數市民受到嚴重傷害、我們的
年輕人被訓練成為暴徒前途盡毀、無數家庭
破碎，市民失去了言論、出行、生活的自
由，人人生活在惶恐之中。」
她坦言，以前有人或會以為香港非常太
平，直至2019年全港市民經歷黑暴，大家都
醒覺到國家安全的風險其實無處不在，威脅
暴亂可以突然出現，「國安才能港安，國安
才能家安。」她相信完成立法後必定能更好
地保障香港全體居民的人權自由和根本福
祉，讓香港長治久安，繁榮發展，繼續成為
積極貢獻國家的「明珠」。
議員馬逢國表示，《條例草案》之所以能

夠快速完成審議通過，反映經過2019年黑暴
之後，香港社會已經有共識，就是香港必須
要盡快有一套能夠防止黑暴再現的機制。

港澳自行立法 彰顯中央高度信任
議員梁美芬表示，2019年黑暴騷亂源於未
有完善國安條例，令香港變得「無法無
天」，連市民上班上學、做生意都有生命危
險。她直言世界各地無一個國家會授權地方
政府自行制定維護國家安全的法律，只有香
港和澳門有這個機會，充分顯示中央對香港
的高度信任，「中央寧願等了20多年這麼
久，還要給機會香港自行立法，是用心良
苦，香港應好好珍惜。」
議員廖長江表示，在審議過程中，特區政

府對議員的疑問作出詳盡及清晰回應，讓市
民大眾更清楚明白立法原意和相關細節，消
除誤會和疑慮。
他強調，立法是回歸近27年來香港未做的
必答題，在2019年港版「顏色革命」中，社
會付出沉重代價，如今市民意識到國家安全
重要性，補齊香港維護國家安全的短板，盡
早完成立法已成為社會廣泛共識。
議員謝偉銓亦強調，2019年的黑暴及港版
「顏色革命」，證明香港面對的國家安全風
險實實在在。條例能有效維護國家安全，也
對人權自由、司法獨立、普通法傳統作出充
分保障。

◆議員們在三讀記名投票前打卡，記下這歷史時刻。 香港文匯報記者北山彥攝

香港文匯報訊（記者 姬文風）《維護國家安
全條例》其中一個重要目標，是要保障特區居民
和在特區的其他人的合法權益，確保特區內的財
產和投資受法律保護，保持特區的繁榮和穩定。
多位立法會議員認為，立法後香港將迎來新開
始，既可集中精力拚經濟，鞏固提升香港國際金
融中心地位，同時社會各界亦可放下心中矛盾，
共同為下一代打造更美好生活條件。
議員張宇人表示，自由黨及他代表的飲食業界
都支持立法，「看清利害，同心上路，集中精力
拚經濟，是香港商界的心聲。」
議員狄志遠形容，香港在過去一段時間在迷霧
中摸索，社會在紛爭中持續內耗、發展停滯不
前，如今立法後雲霧已散，期望社會各界可同舟

共濟，集中改善民生，香港可以更放心地開拓發
展大局。
議員陳克勤強調民建聯對相關立法的態度堅

定，就是必須立、盡快立，而條例精準針對危害
國家安全行為，不影響守法市民及投資者。

為營商提供穩固保障
議員嚴剛表示，完成就維護國安立法，為香港
營商環境提供安全可靠保障的法律體系，能夠吸
引更多的國際資本與人才，激發市場活力，讓香
港繼續發揮國際資本市場超級聯繫人、超級增值
人作用，成為國際資本市場最賺錢的超級聚寶
盆。
議員霍啟剛強調，為國安立法是香港憲制責

任，有迫切需求和強大民意基礎，而且對香港經
濟有正面影響。他舉例自香港國安法實施後，過
去幾年香港經濟自由度依然名列世界前茅等，充
分證明社會穩定是各行各業發展的基石和希望。
議員陳曼琪認為，完成立法有利讓香港繼續發

展成為國際法律服務中心，並讓市民下一代在香
港生活更安全、安穩。
議員陳健波提到，香港回歸後深受政治困擾，
在經濟發展上被新加坡超越，如今完成立法，可
全方位應對香港特區現在和未來可能出現的國家
安全風險，從今以後專注拚經濟、謀發展。
議員容海恩相信，通過《條例草案》，將令港

人的自由、權利、財產得到更可靠保障，有利香
港構建安全、便利、高效的營商環境，未來香港

更應當把握立法之後帶來的好處，積極抓緊發展
經濟、改善民生機遇，並主動融入國家發展大
局，繼續加強同大灣區各城的聯繫，與國家一起
向前發展。

「雲霧已散 同舟共濟」
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◆狄志遠
香港文匯報記者曾興偉、涂穴 攝

◆張宇人

香港文匯報訊（記者 姬文風）《維護國家
安全條例》對香港意義非凡，多名立法會議員
強調，通過法例只是開始，未來還有大量解說
和跟進工作，以消除社會不必要的疑慮。
議員何君堯讚揚特區政府處理立法的認真

態度及高效率，並指出未來仍有不少延續性
工作要做，「立法後是否天下太平？不會
的！敵人在周邊伺機待發，仍會蠢蠢欲動，
只是今日有了條例，讓其有難度。」他強
調，為達到完善國家安全整體概念，香港社
會需要持續負上維護國安的責任。
議員林健鋒表示，特區政府勇於承擔，全

速草擬條文並提交立法會審議，展現能力、
勇氣和承擔，惟他預計未來仍會有人對條例

作惡意抨擊及不實指控，特區政府有需要有
預案，盡快反駁和加強解說，助各界加深了
解法例內容及立法精神。
議員盧偉國提到，他所接觸的業界人士和
專業團體均支持立法，而因應社會上部分人
提出，與外國組織接觸是否要避忌的疑慮，
「他們覺得完全不存在這些問題，因為香港
的專業團體與很多外國相關團體有長期的交
流合作，這都是專業的交流，令人難以想像
會涉及到國家安全」，而事實上《條例草
案》亦已對相關問題作充分解釋。

議員讚政府從善如流
多名議員則讚揚特區政府從善如流、採納

意見，令法例條文更為完備。議員周浩鼎提
到，為避免羈留期過長的不確定性，原來條
文寫法為「聆訊押後一段合理期間」，他感
謝當局採納其建議，在條文中明確該延長的
限制，明確押後審訊的期限不超過14天，相
信對公平審訊及人權方面會有更好保障。
議員黃英豪亦對條文中有關特區政府公務
人員承擔維護國家安全工作法定責任的修訂
表示支持和讚賞，當中加上「須」、「及
時」、「合理」等詞，強調其必須性、及時
性，可以防止個別公務人員因某種原因，對
維護國安工作的要求採取拖延、敷衍的態
度。
議員陳勇認為《條例草案》寬嚴適度，高
效流暢，設計結構完整，內容鉅細無遺，亦
與香港國安法兼容互補，得到絕大部分市民
支持及信任。

宣傳解說工作剛剛開始

香港文匯報訊（記者 姬文風、藍松山）每
個國家都會按自身需要制定維護國家安全法
律，以防範、制止和懲治危害國家安全的行為
和活動。多名立法會議員在昨日二讀發言時指
出，國際上很多國家都會更新國家安全的法
律，來防範顛覆、干預、破壞等罪行，以免不
法者同外部勢力串謀；香港《維護國家安全條
例》嚴格遵循法治、保障人權，符合國際通行
做法。他們批評美西方勢力的政客，以及別有
用心的外國媒體，不斷抹黑香港特區維護國家
安全以及是次立法工作，直斥他們是虛僞和雙
重標準。
議員李慧琼表示，國家安全法例對一個國家

而言是重要的，「無論是英國、美國、加拿
大，都有相關法律，以保障當地人民的安全和
福祉，對中國而言也不例外。」《條例草案》
制定參考了大多數境外司法管轄區相關法律，
當然也具其獨特性。她全力支持盡快通過維護
國安條例，不作延遲。
議員吳秋北表示，本地反中亂港勢力勾結英
美勢力宣稱《條例草案》通過後，會導致「民
主人權言論和新聞自由受損」云云，這些都是
危言聳聽、製造恐慌。他強調，今次立法是嚴
格遵循法治、保障人權，議會是空前團結支持
通過法案。
議員陳仲尼讚揚今次整體立法審議工作高
質、有效、民主、開放，既落實了基本法第二
十三條中的憲制責任，亦在參考了當前政治環
境及外國經驗的情況下，做好香港應有工作，
保障國家安全。
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◆葉劉淑儀 ◆廖長江
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香港文匯報記者涂穴、曾興偉 攝


